

# EL CUARTEL REAL

PUNTOS DE SUSCRICION.

REDACCION:—Calle Mayor, núm. 45, pral.  
 BAYONNE:—Rue de Espagne, núm. 57, pral.  
 VERGARA:—Secretaría de la Jurisdicción Castrense.

Estrella 22 de Enero de 1874.

PRECIOS DE SUSCRICION.  
 EN LA PENINSULA: NUEVE rs. tres meses; DIEZ Y SIETE semestre y TREINTA Y DOS un año.  
 EN EL EXTRANJERO: TRES rs. el trimestre y DIEZ un año.  
 Un paquete de 25 ejemplares CINCO rs.

## SECCION OFICIAL.

**S. M. el Rey N. S. (q. D. G.) continúa sin novedad al frente de su leal y valiente ejército.**

**S. M. la Reina y sus augustos hijos siguen también sin novedad en su importante salud.**

## SECCION NO OFICIAL.

### MEGICANISMO.

La quisicosa que impera en Madrid acaba de dar su manifiesto á la Nacion. Este documento es curioso y marca ya ese progreso visible en los procedimientos megicanos del liberalismo. Hasta ahora siempre que un poder revolucionario se entronizaba por medio de la sediccion militar, procuraba darse un baño de legalidad en el manantial moderno de todos los poderes: en el sufragio popular. La flamante situacion prescinde ahora descaradamente de este requisito y declara que va á ejercer la dictadura sin órtes y sin garantías. Tenemos pues en Madrid á una media docena de caballeros, vanos al decir, que despues de haberse nombrado á sí propios ministros, se dan carta blanca para gobernarse sin ningun género de corta pisa, y sin más límite que su soberana voluntad. Un general improvisado con la inteligencia necesaria para comprender que los poderes revolucionarios no resisten á un puntapié bien aplicado por una bota con espuelas los reunió una tarde diciéndoles *os haga gobierno* y ellos han tomado la cosa por lo sério y se han adjudicado la dictadura.

La España liberal, no merece otra cosa (pero que se va á luchar con tanta lengua cesante mientras no venga otro puntapié militar á deshacer la obra del puntapié de Pavía?

¿A qué se dedican tantos *distinguidos oradores* sin tribuna y sin empleo? ¿Se van á dedicar á vender fósforos? Mientras no venga otro puntapié á resolver otro problema, la situacion de tanto hombre de estado sin ocupacion, no deja de ser interesante. Podrán pasar algun tiempo en la digna ocupacion de *lamer las botas de Pavía*; pero eso no puede durar mucho; porque las botas de Pavía están muy lejos de contener dentro todo lo que contenian las botas de Narvaez y de Odonell.

Adviértase por otro lado como se van empuñando los hombres y las cosas. La presente dictadura tiene ya muy poco país va á tener un dictador proporcionado á su tamaño.

Y eso que hoy por hoy y no sabemos todavía si el *Interex* es Pavía ó es Serrano. Serrano dice que es él; pero el sentido comun dice que es Pavía, porque Pavía es el que ha nombrado á Serrano, y un dictador sin agallas para nombrarse á sí propio, no pueda dictar bien. En todo caso tendremos en Pavía un archidictador. De modo que es destino del General Serrano ocupar siempre el segundo lugar; ha nacido con el sino evidente de la inferioridad: ocupó el segundo puesto con Narvaez, lo ocupó con Odonell, lo ocupó con Prim y ahora lo

ocupa con Pavía. Adviértase la graduacion de estos hombres para apreciar de qué manera vá subiendo este peon indispensable de todas las revoluciones que triunfan. El día en que otro sargento Garcia haga con Pavía lo que Pavía hizo con la república, Serrano será indudablemente sargento segundo.

Otra consideracion se desprende de estos hechos, que no carece de importancia. De tal manera está encarnada la indisciplina en el sistema liberal cualquiera que sea la máscara con que se cubra, que la indisciplina es indispensablemente la base, el origen, la causa eficiente de toda situacion creada por el liberalismo. Castelar hizo á su modo grandes esfuerzos por sostener la indisciplina de los soldados, pero apenas consiguió de estos alguna apariencia de subordinacion comenzó de nuevo la indisciplina de los generales. Todos los pujos de Pavía por sugetar sus tropas á la ordenanza tenian por objeto poder él prescindir de ella, para sublevarse contra los mismos poderes á los cuales debía su encumbramiento. De manera que el poder público envilecido por la indisciplina de arriba ó la indisciplina de abajo, está siempre destinado á morir de mano airada y con un fin idéntico á su principio. ¡Qué lógica tan soberana para los que no han acabado de perder el sentido comun!

Ignore si Castelar estaba al tanto de los proyectos de Pavía: En todo caso no se puede salir de este dilema. Si no lo estaba, Castelar es un pobre hombre sinónimo de otra cosa, si lo estaba... Los republicanos se encargarán de darnos la respuesta. De todos modos ocurre que su famosa república es endeblilla de piernas: no ha necesitado para caer mas que un poco de sediccion preparada por un poco de general. Si el partido republicano se resigna á dejarse morir de un simple capirotazo, necesario es que se resigne también á dejar de ser partido. Como aquí lo único que ha habido grande ha sido la indiferencia pública, tal vez comience á comprender que la misma España liberal está ya cansada de poderes de farsa y que renuncia á tener voz y voto hasta que venga un poder sério.

Este poder fuerte y sério está formándose y constituyéndose por el único medio con que Dios ha querido que se constituyan los poderes humanos. No hay ejemplo en la historia de que un país pueda regenerarse sin pasar antes por las etapas del sacrificio. Para levantar un poder efimero basta un pronunciamiento, á la manera que la mano de un niño basta para levantar un castillo de naipes. Para levantar sobre ruinas un orden de cosas estable, se necesita una guerra. Nunca mucho costó poco. La presente guerra, guerra necesaria si ha habido alguna necesaria en el mundo, va á entrar en su último período. De los hombres de buena voluntad depende que este período sea breve.

Hemos leído una alocucion que á los *Honrados Navarros* dirige el general revolucionario Primo de Rivera, aconsejando que depongan las armas y ofreciendo en nombre del gobierno una *paz honrosa para todos*.

Pasaríamos por alto este como otros muchos documentos que de su género se publican, por cuanto no queda español, por muy inocente que sea, que no sepa apreciar en lo que valen los ofrecimientos liberales; pero la casualidad hizo que al mismo tiempo llegara á nuestras

manos *El Imparcial* órgano oficial del actual gobierno, correspondiente al día 14, y en él encontramos un artículo titulado *Guerra al Carlismo*, del cual copiamos al párrafo lo siguiente:

«Y cuente el Gobierno con que ahora no se dará por satisfecho el país con un convenio que ponga término á la lucha armada y deje como otras veces intactos los elementos abonados para cualquier reproduccion. *Hora es ya de pensar seriamente en esa especial organizacion de las provincias del Norte*, siempre dispuestas á revelarse, siempre propicias á suscitar perturbaciones é imponer sacrificios al resto de la Península, corrigiendo lo que en ella haya de anómalo y perjudicial para que en lo sucesivo no nos veamos espuestos á una formal guerra civil siempre que á algunos fanáticos ó especuladores políticos les convenga provocarla.»

Ya sabe Navarra, ya saben las provincias vascas por boca de *El Imparcial* lo que debían esperar del actual gobierno, si lo que es imposible, lograrse un día subyugarlas. Bien claro se expresa en las líneas que dejamos subrayadas: *hay que corregir lo que haya de anómalo en la especial organizacion de las provincias del Norte*; mas claro: *es preciso quitarles los fueros y franquicias de que disfrutaban*. Nosotros nunca hemos dudado de que tal fuera el desecho, no de este, sino de todos los gobiernos liberales; y si no lo realizaron, débese á que ninguno de ellos llegó á creerse bastante consolidados y con suficientes fuerzas para llevar á cabo una empresa, que había de costar mucho tiempo é inmensos sacrificios, dado el carácter altivo y el valor proverbial de sus habitantes. El espíritu eminentemente carlista que reina en estas cuatro provincias ha contribuido también, y quizás en primer término, á impedir que atentasen á sus fueros, temiendo y con razon, que al primer amago enarbolasen la bandera de la legitimidad y provocasen un alzamiento que habia de ser secundado en las demas provincias por ser una causa que goza en toda España de grandes simpatías.

Por lo demas no pase cuidado alguno *El Imparcial* porque se realice otro convenio. En primer lugar, no siempre se encuentra un traidor que se deje comprar: y si se encontrara, los carlistas hoy en armas, viven muy alerta y aunque también honrados y de buena fé como lo eran los de la pasada guerra, han aprendido en el libro de la experiencia á conocer y contrarrestar los planes de un enemigo desleal y cobarde que fia únicamente su triunfo al soborno al engaño y á la traicion.

## CORRESPONDENCIA PARTICULAR

DE

EL CUARTEL REAL.

Cuartel General del Ejército Real de Vizcaya.

San Juan de Somorrostro: 13 de Enero de 1874.

Sr. Director de EL CUARTEL REAL

Distinguido amigo de mí mayor respeto: Incontestable cosa es el que Dios de los ejércitos está con nosotros. Luchana, la posicion magnífica, cimiento de las epopeyas liberales; el tema de sus patrióticos himnos; el escudo y salvaguardia de la por antonomasia ciudad invicta. Luchana es por Carlos VII.

Ciento diez y siete hombres y cuatro oficiales lo defendian: ocho mil cartuchos de repuesto, y diez paquetes por plaza eran sus municiones; y su pólvora, sus balas y sus fusiles están en nuestro poder. Su guarnicion compuesta de la tercera companía del Régimiento de Zaragoza y veinte y cinco carabineros bajo el mando de un Capitán, dos Tenientes y un Alférez, escoltados por una seccion del batallon de Guernica, á las seis y media ha pasado por aquí para pernoctar en Muzquiz y mañana á las siete, despues de ser racionada, con una escolta de caballería será puesta libre en las puertas de Castro-Urdiales.

Algunos días de riguroso bloqueo, durante el cual no han podido recibir auxilio alguno de la cercana Bilbao, ni de los buques que rondan por la entrada de la Ria, y de los que en vano han esperado el socorro prometido por el corredor Moriones, que molino y cabizbajo se ha internado en Castilla, haciendo á Loma tornar á Guipúzcoa, puso á los defensores de Luchana en el grave apuro de una resistencia sin esperanzas.

Estrechados de una manera decisiva por nuestros batallones de Marquina, y Mangüa y roto esta mañana á las siete el fuego de fusilería, apoyado por algunos cañones, en presencia del General Dorregaray, despues de una desesperada defensa en que los sitiados comprendieron pudieran por el vigor del ataque que no habia otra solución que rendirse ó sucumbir, hicieron la bandera de parlamento.

Túchannos los liberales de crueles y sanguinarios, pretendiendo engalanarnos con sus cualidades, y jamás aprenden una de las infinitas lecciones que les damos de humanidad. Muertos ó prisioneros, una hora mas tarde habrían caído en nuestro poder, mas interpretando los generosos sentimientos que abriga el augusto corazón de nuestro Monarca en su mas lata manifestacion, se convino en que rendidas las armas, las reales fuerzas los dejarían en libertad en el punto mas próximo y conveniente ocupado por tropas republicanas. Eran un puñado de hombres, como españoles valientes, y nuestros bravos, superiores en número, mejor que un laurel sangriento han querido recoger la corona de la magnanimidad.

Despues de este hecho esperamos á ver lo que dice ese periódico ignominia de la prensa, escrito con... que se intitula *«La Guerra»* cuyo Director ó semejanza del de un habilidoso diario madrileño, debe su vida y libertad á ese Rey y esos caudillos á quienes con necia repeticion intenta manchar con su baba inmundas.

En tanto se ha conseguido la victoria de hoy, las bombas de nuestros morteros llovian sobre Portugalete, incendiando algunas de sus casas, á la sazón convertidas en ciudadelas, y se ponía en aprieto cual el de Luchana á la guarnicion del Desierto. Bilbao, desde el pasado domingo preparó colgaduras, iluminaciones, bailes y otros festejos para recibir en triunfo, segun remitióle aviso, al estratégico burlador Moriones que ofreció ir á cobrar las *atorce cuentas de reales* que le prometieron si la socorria, en vista de lo que á sus puertas sucede, va moderando sus alharacas y ya parece ha desistido de su proyecto de parodiar el heroico fin de Numancia; esto es natural y lógico: lo que allí se hizo á impulsos del patriotismo, es en la invicta una cuestion metálica.

El día que vean á tiro nuestros cañones, harán un pequeño sacrificio, y... se rendirán. ¿Qué les queda ya? los buques que en su auxilio mandó el llamado gobierno de Madrid al encontrar el formal corte que se ha hecho en la Ria defendido por una bateria, retrocediendo mar adentro, se han dedicado á matar el tiempo haciendo fuego en direccion á tierra, donde no llega uno de sus proyectiles. Estas hazañas marítimas no dejará la Patria de recompensarlas con su ascensito. Ya llegará el día de la justicia.—El corresponsal G. F.

Sres. Redactores de EL CUARTEL REAL.

ZUMAYA 15 de Enero de 1874.

Mis queridos amigos: Poco despues de haber escrito á VV. la anterior desde Azpeitia, cuando casi toda esta Division estaba en Vizcaya; Loma cen la fuerza que habia dejado en San Sebastiau

hizo un viaje á Tolosa, con el objeto sin duda de apaciguar las discusiones que temia se produjesen en esta villa á la formacion del ministerio conservador, como habian estado á punto de producirse tambien en aquella ciudad. Como quiera que Loma goza de fama de alfonsino, hasta se dijo aqui que habia proclamado ya al *idolito* en ambos pueblos, y que las partes republicanas de las guarniciones se habian sublevado, y que habia corrido la sangre y que se yó que más, pero todo ello no fué nada.

Cuando aquí se tuvo noticia del movimiento, se temia que intentase pasar á este valle, suponiendo que sabria la ausencia de la mayor parte de nuestras fuerzas: en consecuencia se tomaron las disposiciones conducentes á la defensa con solo dos batallones que nos quedaban, y se avisó por telégrafo al general, quien al oscurecer del mismo dia entraba de nuevo aqui con tres batallones dejando otros tres en Vizcaya.

En los dias siguientes corrió la noticia de que Santa Cruz habia vuelto á entrar de Francia y habia querido apoderarse de Peña Plata, dirigiéndose á Huarte-Araquil con 150 hombres segun unos, con 15 segun otros. Aunque cualquier cosa puede creerse de ese desdichado, á quien parece haber dejado Dios de su mano, la noticia fué muy inverosímil y resultó completamente falsa, no habiendo nada de cierto en el asunto sino que entre los españoles emigrados en Francia hay todavía hombres bastantes malvados y bastantes necios para estar haciendo aprestos militares con destino á otra intentona que ha de hacer el rebelde no se sabe cuando. Parece que el oro alfonsino no anda lejos de todos estos negocios.

Ayer dispuso el general salir á visitar los pueblos de la costa como habia visitado antes los del interior, y por éso escribo á VV. desde aqui. Esta mañana salimos de Cestona, en donde dormimos anoche, y hemos llegado á Zarauz á las diez y media, siendo recibidos con entusiastas aclamaciones. El general visitó en seguida los conventos de monjas y de frailes franciscanos, refiriéndole, especialmente aquellas, los sustos que pasaron durante la estancia allí de la columna liberal á mediados del mes pasado y la exaccion de 16.000 reales que las hicieron. La fachada principal de la casa consistorial de aquella villa ostenta un gran letrero que dice *Plaza de D. Carlos*, pintado segun nos dijeron, de orden del comandante Perez Dávila cuando mandaba aquella guarnicion: los liberales no la borraron, pero pidieron al Ayuntamiento mil duros por cada letra. Ahora está de guarnicion allí la mitad del batallon del Triunfo núm. 3 que manda el coronel D. Joaquin Bañuelos.

Después de comer y de pasar un agradable rato contemplando el mar desde los balcones del hermoso palacio de la Sra. Marquesa de Narros, salimos para este pueblo á donde llegamos poco antes de ponerse el sol. A mas de un kilómetro de distancia habian salido á esperarnos numerosas cuadrillas de niños y jóvenes de ambos sexos que fueros con nosotros atronándonos con vivas á la Religion, al Rey y al general: toda la gente de la villa estaba en las calles por donde entrábamos. Salimos en una lancha hasta la barra para ver la farola y volvimos luego dirigiéndonos á la Iglesia á rezar el rosario como todas las tardes, siempre rodeados de una multitud que no cesaba en sus vivas y aclamaciones. Mañana, si Dios quiere, continuaremos el viaje hacia Deva desde donde escribiré á VV.

Suyo affmo.—X.

DEVA 14 de Enero de 1874.

Queridos amigos: Nada mas cuatro letras de prisas para referir á VV. mis impresiones de esta mañana. Antes de salir de Zumaya visitamos el colegio de monjas de enseñanza titulado de *Jesus y Maria*, teniendo el placer de admirar la ardiente fé y entusiasmo de aquellas hijas de San Vicente que no sabian como obsequiar á los defensores de la Religion y de la Patria. Luego nos dirigimos á este pueblo por los altos que dan vista al mar, gozando de esta de todas las delicias de una mañana que mas que de Enero parecia de Junio. Al llegar aqui no puedo menos de confesar que quedé sorprendido. Yo creia, después del recibimiento que tuvimos en Zumaya, que ya no podia haber otro que le escediese ni casi le igualase; pero me engañaba: el entusiasmo por nuestra causa en estas provincias no tiene limites y donde quiera que uno vaya le parece mayor. La villa profusa y elegantemente colgada, gran repique de campanas, cohetes, banderolas, los balcones cuajados de gente y una inmensa muchedumbre que victoreaba frenética de gozo en la plazuela de entrada, con el clero parroquial en corporacion, á la cabeza: he aquí el recibimiento que nos han hecho en Deva. El general dirigiéndose al presidente de la corporacion eclesiástica le dijo en brevísimas palabras que nada de todos aquellos festejos podia admitir por sí ni para sí, sino para el Rey, á quien debian referirlos; y no toda la al Rey como fin último, sino á Dios autor; y

todo de todas las cosas, por cuya causa peleamos desde el Rey hasta el último voluntario. Nos apeamos á la puerta de la Iglesia y entramos á visitarla. Es preciosa. Tiene un claustro gótico de la primera época, sencillo y elegante: la portada es tambien gótica de muy buen gusto y todo el conjunto del templo, pero hay unos retablos churriguerosos detestables. En una de las capillas de la izquierda tiene en la frente de una mesa de altar unas esculturas de los doce apóstoles con Jesus crucificado en medio, que parecen ser del siglo X, y no de fecha posterior debe ser una de las imágenes de la Virgen, tambien bizantina, que hay en el claustro.

Continuaré esta carta en Motrico para donde vamos á salir después de comer.

MOTRICO 14 de Enero de 1874.

Salimos de Deva á pié, y el clero de aquella villa acompañó al general hasta esta. El camino es muy agradable teniendo á la derecha la inmensidad del Atlantico que está sereno y hermoso como nunca. No pueden VV. figurarse cuanto he gozado en este paseo delicioso. Ante la algazara y el contento que animaba á todos, mi corazón entusiasmado se dirigia á las olas que se rompian casi á nuestros piés y las decia: ¡Blancas olas blancas olas! si después de deshaceros en espuma contra las peñas de estas orillas ó sobre la menuda arena de estas playas, os rehicierais y fuérais por ventura rodando á traves del Cantábrico á mezcláros con las aguas del Sena ó á besar las corrientes del Rin ó á perderos de nuevo en las nebulosas riberas donde muere el Tamesis, decid á las naciones que nos habeis visto: decid al mundo que lee las noticias que de nosotros publican nuestros enemigos, que en efecto estamos tan desalentados, que nos damos un paseo de placer por la orilla del mar; que el disgusto que reina en estas provincias con la duracion de la guerra es tan grande, que á nosotros á los sostenedores de la guerra, nos ensordecen con vivas y con toda clase de manifestaciones de entusiasmo, y que estamos perseguidos tan de cerca, que el Comandante General de Guipúzcoa pasea la provincia en coche, ó á caballo ó á pié como mas le place, solo con su Estado mayor, llevando por única fuerza, su compania de Guías, y esta, mas que por seguridad por lujo.... Decidles todo esto blancas olas, decidles todo esto á las naciones extranjeras asfisiadas por el espíritu revolucionario.

Mañana volveremos á Azpeitia por Elgoibar. De VV. affmo.—X.

SECCION DE NOTICIAS.

El dia 13 del corriente á las 9 de la mañana se entregó al general Dorregaray la guarnicion del Puente de Luchana, que consistia en 95 individuos del Regimiento Infanteria de Zaragoza y 20 carabineros; siendo las condiciones quedar en libertad dicha guarnicion haciendo entrega del armamento y efectos de guerra.

Así triunfan y así proceden en todas partes los generales del ejército carlista.

Con la toma del Puente de Luchana los peligros para las fuerzas facciosas de Portugaete han aumentado considerablemente, y es de esperar que muy en breve sufrirá este la suerte de aquel.

En los dias 13 y 14 se presentaron fuera de la barra (en Portugaete) dos Goletas de guerra que sin interrupcion estuvieron haciendo fuego sobre las Arenas y hacia el alto de S. Roque pero afortunadamente, no hicieron daño alguno á nuestros soldados.

A fin de imposibilitar la entrada de los buques, el general Dorregaray mandó bajar al sitio denominado las Arenas, las piezas de artilleria que estaban frente al Desierto aumentando de este modo la bateria de aquel muelle.

Después de verificadas las anteriores operaciones el fuego de los sitiados ha disminuido mucho, y deben estar muy desanimados al ver que los buques de guerra poco ó nada pueden ya hacer.

La mision de estos buques se reduce únicamente á disparar todos los dias gran número de cañonazos sin resultado ninguno volviéndose á marchar para volver al dia siguiente á gastar su pólvora en salvas.

Tal es la situacion de Portugaete punto avanzado de una de las mas importantes plazas de España.

El dia 13 salió S. M. de Valmaseda (Encarnaciones) en medio de las aclamaciones de todos

sus habitantes haciendo su marcha en carruaje en compania del General Duque de la Roca y seguido únicamente de tres ó cuatro personas de su servidumbre tambien en carruaje.

Cerca de Arciniega se halla situado el célebre Santuario de la Virgen de la Encina edificado en tiempo del Emperador Carlos V. y que tiene una ininidad de privilegios concedidos en diversas épocas.

El Rey quiso orar ante el altar de aquella venerada y milagrosa imagen en cuyos alrededores le esperaban multitud de gentes que le aclamaron con entusiasmo indescriptible.

Después de realizar el piadoso deber S. M. montó en su carruaje continuando su marcha sin interrupcion hasta Llodia (Alava) en donde entró á las 6 de la tarde siendo recibido igualmente con las mayores demostraciones de cariño y respeto.

Por la noche, durante la cena, una magnífica orquesta compuesta de 40 ó 50 músicos tocó escogidas piezas de una manera digna de profesores.

Al dia siguiente 14 S. M. tomó la direccion de Durango á donde llegó á las 5 de la tarde sin que nadie lo esperase pues habia hecho su viaje de dos dias sin acompañamiento ni escolta que le precediese.

El dia 17, que es hasta donde alcanzan nuestras noticias, S. M. seguia en Durango, recibiendo á cada momento inequívocas pruebas del inmenso cariño que todos sus leales súbditos le profesan.

Segun noticias fidedignas, el titulado brigadier Loma desembarcó el dia 15 en San Sebastian con su columna ligeramente aumentada segun se dice.

No conocemos nada mas inocentemente inofensivo que las expansiones de los liberales de Pamplona. Hace algunos dias hubo repique de campanas, colgaduras y músicas por las calles en señal de regocijo ¿por qué dirán nuestros lectores? Pues fué nada menos que por haberse presentado un carlista, que hallándose sumariado y preso bajo su palabra en Estella, se fugó de esta ciudad y llevó allí la estupefanda noticia de haber sido copado el 6.º batallon de Navarra. Por supuesto que no habia una palabra de verdad, pero con motivo de tan fausto acontecimiento, las tabernas se vieron muy concurridas y hubo alguna que otra paliza para los carlistas pacíficos de la ciudad.

Valiera mas que los liberales de la capital de Navarra en vez de dedicarse al género bufo con esas alharacas y demostraciones ruidosas que dan que reir á las personas sensatas, marcharan á engrosar los mermados batallones de su ilob. D. Domingo y allí podrian dar patentes pruebas de ese entusiasmo y bravura de que hacen alarde cuando están al abrigo de las murallas.

En su marcha y regreso á Guipúzcoa y Santona ha perdido la columna de Moriones, prescindiendo de las bajas que tuvo en Velavíeta, gran número de soldados. Como en su tiempo dijimos, á su paso por el Baztan dejó en casi todos los pueblos enfermos ó aspeados, solo en Santisteban existen todavía diez y ocho. Al retirarse de la provincia de Santander, en Castro-Urdiales y Laredo, quedaron mas de doscientos atacados de viruela, razon por la que nuestras fuerzas no han creido conveniente ocupar dichas poblaciones.

En la última semana falleció en el hospital de Irache un capitán de caballeria republicano, herido que fué en la accion de Luquin y Barbarin. Cuantas personas le han visitado durante el tiempo que ha estado en aquel establecimiento, han podido oír de sus labios los justos elogios que hacia de la asistencia y esmerados cuidados de todo género que se le prodigaban, así como de la delicada consideracion con que era tratado. Mas de una vez vimos brotar lágrimas de sus ojos al hablar de la Sra. viuda de Calderon, de esa piadosa dama que es la providencia de los heridos y enfermos, pues no solo les consagra una gran parte de su cuantiosa fortuna, sino que ella misma, con un celo digno de una santa, atiende personalmente á su asistencia y se la ve siempre junto al lecho del que sufre, sea gefe ó soldado carlista ó liberal, que la verdadera caridad no distingue categorías ni partidos.

Los tres batallones castellanos que se iban formando en Orduña, han quedado completos y organizados, y es muy probable que á estas horas hayan entrado ya en las operaciones.

Las fuerzas reales de Cataluña han sido últimamente en Caldas, en donde recaudaron dos trimestres de contribucion. No fueron 40.000 duros los cobrados en Vich, como dijimos en nuestro último número, sino 50.000. En la ciudad ha que dade guarnicion y nombró un comandante militar.

Las últimas noticias de Madrid alcanzan al 18.

El gobierno francés ha ofrecido al representante español en la Argelia devolver la fragata Numancia y entregar los penales de Cartajena que á bordo de ella iban, los dos cantonales han sido internados.

En Cataluña y en Andalucía continúan algunas partidas republicanas aunque pocas numerosas. Los sublevados de Gracia atacaron las barreras y las armas, antes de ser atacados.

El gobierno revolucionario ha enviado circular á los gobernadores de provincias autorizándoles para imponer multas á los periódicos y suprimirlos en los casos que á juicio deba hacerlo.

Ayer mañana el intrépido partidario de Pablo Portillo hizo que algunos de sus voluntarios se acercasen á Lerin, en donde se encontraban los republicanos. Tan pronto como los nuestros fueron divisados, salió la caballeria á atacarlos. Contra ella rompieron el fuego los bravos voluntarios y cuando abrumados por la superioridad del enemigo, comenzaban á retirarse acudió Portillo con el resto de la partida y la caballeria huyendo los republicanos á Lerin, no sin tener algunas bajas, dejando en nuestro poder seis prisioneros con armas y caballos que fueron en el mismo dia traídos á esta ciudad.

Ha sido interceptada una comunicacion que dirigió Moriones á su salida de Laredo á la autoridad militar de Bilbao. En dicha comunicacion manifestaba, que imposibilitado para socorrer la plaza, molestado continuamente por el enemigo, sin víveres con qué racionar á las tropas y sin recursos con qué socorrerlas se veia precisado á retirarse ante el temor de que se le insurreccionasen, temor tanto mas justificado, cuanto ya habian ocurrido repetidos casos de insubordinacion.

ANUNCIOS OFICIALES.

El dia 25 de los corrientes á las 11 de la mañana se sacarán en pública subasta las pieles del ganado que se pique en la carniceria de esta villa por término de un año, bajo las condiciones que estarán de manifiesto en la secretaría de la misma. Lo que se publica para conocimiento de los que deseen interesarse.

Cirauqui 13 de Enero de 1874.—El Presidente, Márcos Yabar.

Se halla vacante la plaza de médico cirujano de las anteiglesias unidas de Navárniz y Ereño, dotada con 6.500 reales anuales, pagaderos por semestres, casa y huerta sin retribucion, los emolumentos de costumbre por los partos, extraccion de muelas, por la fractura y dislocacion etc. Los aspirantes presentarán sus solicitudes al Jefe Regidor de Navárniz en el término de un mes contado desde hoy, advirtiéndole que deberán poseer el dialecto vascongado.

Navárniz Enero 14 de 1874.—El Jefe de Navárniz, Juan Maria de Aboitiz.—El Jefe de Ereño, Juan Antonio de Acayturri.

ADVERTENCIA.

Con el número 24 termino el abono de los que se suscribieron al comenzar su publicacion EL CUARTEL REAL, lo que se advierte para que se sirvan renovar su suscripcion los que deseen continuar recibiendo el periódico.

Imprenta REAL.